



Nomos

# Der Sozialleistungsanspruch als Dispositionsgegenstand



## Der Sozialleistungsanspruch als Dispositionsgegenstand

Zugriff auf monetäre Sozialleistungen durch Dritte und Leistungsträger auf Grundlage der §§ 48-54 SGB I

Von Dr. Thomas Koch

2021, 650 S., brosch., 149,- €

ISBN 978-3-8487-7669-6

(Schriften zum Sozialrecht, Bd. 58)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7669-6](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7669-6)

Im Zentrum der Arbeit stehen die im SGB I geregelten Institute der Abzweigung, Überleitung, Aufrechnung, Verrechnung, Übertragung, Verpfändung und Pfändung; Gegenstand des „externen Zugriffs“ ist stets ein monetärer Sozialleistungsanspruch. Die Instrumente werden rechtssystematisch eingeordnet und funktionsanalytisch untersucht. Dabei wird der Dispositionsbegriff als einendes Charakteristikum entwickelt.

Zahlreiche materiell- und verfahrensrechtliche Probleme werden einer Lösung zugeführt. Unter verfassungsrechtlichen Gesichtspunkten nimmt die Arbeit u.a. das menschenwürdige Existenzminimum in den Blick, wobei auch die materiell-rechtlichen Selbstbehaltsgrenzen untersucht werden. Eine konkurrenzrechtliche Betrachtung rundet die Analyse ab.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-37 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-43 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an den Nomos Verlag, In den Lissen 12, 76547 Sinzheim zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-45 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# The entitlement to social benefits as an object of disposition



## Der Sozialleistungsanspruch als Dispositionsgegenstand

Zugriff auf monetäre Sozialleistungen durch Dritte  
und Leistungsträger auf Grundlage der §§ 48-54 SGB I

By Dr. Thomas Koch

2021, 650 pp., pb., € 149.00

ISBN 978-3-8487-7669-6

(Schriften zum Sozialrecht, vol. 58)

in German language

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7669-6](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7669-6)

The study focuses on the legal instruments of Abzweigung, Überleitung, Aufrechnung (offset), Verrechnung, Übertragung (assignment), Verpfändung (pledge) and Pfändung (attachment) regulated in the general part of the German Social Code (SGB I); the object of “external access” is always an entitlement to social benefits in cash. The instruments are classified in the legal system and functionally analyzed.

In the process, the concept of “Disposition” is developed as a unifying characteristic. Numerous problems of substantive and procedural law are resolved. From a constitutional point of view, the evaluation takes into account the humane minimum subsistence level. Finally, the study is devoted to the question of how to treat opposing accesses.

Hotline for your order +49 7221 2104-37 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-43 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Verlagsauslieferung, In den Lissen 12, 76457 Sinzheim, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary